

AA) 5205

Teología y Vida, Vol. XXXVII (1998), pp. 139-142

NOTICIAS DE LIBROS

BARRIOS VALDÉS, Mariano. *La espiritualidad en los tiempos del Padre Hurtado, 1930-1960*, Universidad Católica Blas Cañas, Serie de Investigaciones N° 7, Santiago, 1995. 86 pp.

Escribir sobre la Historia de la Iglesia en Chile, o más específicamente sobre las ideas religiosas en nuestro país, no es una tarea fácil, ya sea por la complejidad del tema, por las distintas posturas de quienes interpretan los acontecimientos o por la poca pericia en el uso del material documental.

El estudio de Mariano Barrios, que comentamos a continuación, guarda estrecha relación con su trabajo anterior sobre *La espiritualidad en tiempos de Santo Tomás de Loreto* (Ediciones San Pablo, Santiago, 1994), que constituye un interesante antecedente para comprender la espiritualidad del período 1930-1960, que se examina en el presente libro.

Barrios ha logrado en estos trabajos, que si pueden analizarse como un todo, superar las dificultades señaladas para este tipo de tareas, pues ha sabido calibrar muy bien sus juicios, utilizar de un modo correcto y sugerente las fuentes, además de mostrar a un amplio público que la Historia de la Iglesia en Chile también puede ser una empresa de agradable lectura y fácil entendimiento.

La estructura del libro es simple, pero indica desde un comienzo los objetivos del autor: entregarnos un panorama de las diferentes corrientes espirituales de estos treinta años de la Historia de la Iglesia en Chile contemporánea. De allí que se examine el contexto histórico del período, las principales orientaciones pontificias y episcopales a los fieles, los personajes destacados en esta labor de difusión religiosa -tanto laicos como eclesiásticos-, las tendencias y características principales.

En lo que respecta a sus fuentes, éstas son principalmente documentos pontificios, pastorales, órdenes litúrgicas, escritos de algunos contemporáneos, junto con libros complementarios, y los recuerdos personales de la época del autor.

A grandes rasgos, el libro nos va revelando, a medida que avanzamos en su lectura, las principales transformaciones de la espiritualidad chilena, influidas tanto por los documentos oficiales de la Iglesia como por los escritos de algunos pensadores como Nicollis Burdinelli, Jacques Maritain, León Bloy, Georges Bernanos y Romano Guardini, entre otros, los cuales terminaron por encontrar un amplio respaldo en figuras como Oscar Larraín, Manuel Larrain, Francisco Vives, Alberto Hurtado, Eduardo Frei, Rudomiro Tomic, Manuel Garetón y muchos más.

Por ello, para Barrios, ese período es decisivo en la medida que: "el individualismo intimista de los católicos decimonónicos cedió ante un comunismo proyectado hacia los más necesitados. Al humanismo laico sucedió en el frente opuesto el socialismo marxista. Los jóvenes, siguiendo la tradición de la Iglesia de prestar atención a los signos de los tiempos, respondieron con el socialchristianismo" (pág. 75).

La renovación espiritual que se presenta no fue un proceso que no encontrara dificultades. De hecho, dentro de la propia Iglesia, surgieron veces discrepancias, pero en la medida que las directivas de la Santa Sede apoyaban dicho cambio espiritual, la situación se fue haciendo menos tensa.

Asimismo, el trabajo de la Acción Católica, surgida dentro de las nuevas corrientes, permitió que el apostolado de los laicos lograse una unidad hasta entonces desconocida y una organización eficiente, además de establecer nuevos puntos de contacto entre los sacerdotes y la juventud. Por ello se afirma que: "Los asesores de la Acción Católica habían cambiado el estilo de vida sacerdotal. Ya no eran los antiguos párvulos, aislados en sus casas y a quienes sólo se les consultaba en el confesionario, se les oía en la predicación, en las misiones, en algunas conferencias o en las celebraciones religiosas. Ahora vivían codo a codo con los jóvenes en los campamentos" (p. 51).

Quizás el capítulo mejor logrado, a nuestro juicio, es el de las características que definen a la espiritualidad de 1930-1960, donde se recoge la riqueza de análisis necesaria para comprender la nueva valoración de la figura de Cristo en las obras religiosas o en las escuelas; el énfasis en desarrollar una mejor vida interior; la búsqueda de diferentes caminos de santidad -siguiendo la voluntad de Dios con alegría-, el desarrollo de una nueva poedad mariana, la necesidad de una mayor sensibilidad social y la renovación litúrgica iniciada a partir de la encíclica *Mediator Dei* de Pío XII en 1947.

Cierre este trabajo la figura omnipresencia, a lo largo de él, del padre Alberto Hurtado, fiel representante de las características analizadas, pero en particular de esa sensibilidad social que lo convirtió en un personaje recordado en vida de santificación. De allí que su vida fuése en verdad un compendio del mensaje social de estos años.

En suma, un trabajo de lectura grata y que invita a reflexionar sobre la Iglesia chilena, sus tendencias y los hombres que en ella se formaron.

Marco Antonio León León.

La espiritualidad en los tiempos del Padre Hurtado, 1931-1961 [artículo] Marco Antonio León León.

Libros y documentos

AUTORÍA

León León, Marco Antonio

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La espiritualidad en los tiempos del Padre Hurtado, 1931-1961 [artículo] Marco Antonio León León.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa